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斐濟共和國駐港名譽領事李汝大：

期望恢復直航增來往期望恢復直航增來往 中斐經貿日益增長中斐經貿日益增長

隨着新冠疫情放緩，不少國家的旅遊限制逐漸
「鬆綁」，近日香港亦放寬入境檢疫條例，市民
紛紛計劃出外旅遊，航班需求大幅增加，環球旅
遊業復常指日可待。適逢斐濟共和國國慶日，記
者專訪斐濟共和國駐港名譽領事李汝大及香港斐
濟總商會會長呂金房，暢談斐濟與中國的經貿關
係。李汝大表示，期望重開香港往斐濟的直航航
班，而斐濟的經濟亦正在穩步復蘇，相信未來中
國與斐濟在經濟方面會有更多往來機會，兩國可
望加強拓展農漁業、基礎設施建設等合作，建立
更緊密的夥伴關係。 記者：Karena Hung

香港斐濟總商會會長呂金房：

「一帶一路」助力斐濟發展斐濟共和國國慶日誌慶斐濟共和國國慶日誌慶
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同敬賀同敬賀

位於南太平洋島國的斐濟擁有美麗的自然景
觀，每年吸引大量遊客，旅遊業佔國內生產總值
35%以上。香港自 2009 年起設有到斐濟的直航航
班，一星期五班，載客率平均八成。可惜，疫情
後直航航班暫停至今，李汝大表示：「斐濟航空
指出直航航班仍會暫停至明年3月，現時由香港到
斐濟需要在新加坡或澳洲轉機。」隨着疫情緩
和，斐濟政府致力於重振旅遊業，據當地旅遊資
料顯示，今年首7個月，斐濟的入境旅遊累計人數
達到 2019 年同期的一半，李汝大解釋：「斐濟疫
情得到有效控制，當地衛生防疫部門一直在推進
疫苗接種工作，提升接種率，本土確診病例持續
下降。自2022年9月5日起，已接種疫苗的遊客入
境斐濟將不再需要進行落地核酸檢測，公共設施
的防疫限制也有所放寬，希望未來香港到斐濟的
直航恢復，會吸引更多中國遊客到斐濟旅遊。」

海參出口增加

斐濟出口產品眾多，包括斐濟水、諾麗茶
（Noni Tea）、護膚品牌Pure Fiji等。根據中國外
交部數據顯示，2021 年中斐貿易額為 4.53 億美
元，比 2020 年增長 31.1%，中斐雙邊貿易持續增
長，顯示兩國合作的巨大潛力。漁業是斐濟近年
發展較快的產業，斐濟漁業經濟區面積達130萬平
方公里，蘊藏豐富的水產資源，包括遠海魚種、
礁魚和其他水產品。2021 年，斐濟對華出口魚、
蝦等漁業產品總額達1.1億美元，比2020年增長了
200.3%。李汝大指出：「斐濟出口很多魚類，包括
金槍魚、劍魚等，其他水產如海參、黑珍珠等都
有很高的經濟價值。中斐在海產養殖方面一直有

合作，有些養殖技術由上海海洋大學傳到斐濟，
未來希望能繼續深化民生合作。斐濟海參質量
高，供不應求，之前執行的5年期對海參捕撈加工
出口的管制於今年結束，恢復海參出口。疫情對
斐濟投資環境有一定影響，希望中國可以擴大進
口斐濟產品，鼓勵更多中資企業到斐投資。」2021
年，首屆中國—太平洋島國漁業合作發展論壇在
廣州市召開，與太平洋島國開展了漁業捕撈、水
產養殖、漁港建設、水產品加工等多種形式的漁
業合作。為了保證海參的可持續發展，今年斐濟
政府暫時開放兩個月捕撈期，自 7 月 1 日至 8 月 31
日，加工和出口開放從7月1日至10月31日，放寬
對海參的捕撈條件，以吸引更多漁業投資者。 中方支援抗疫

自疫情爆發以來，中國向斐濟捐贈多批抗疫物
資，幫助斐濟抗擊疫情。今年5月，中國國務委員
兼外長王毅在蘇瓦與斐濟總理兼外長姆拜尼馬拉
馬共同會見記者，王毅表示將與太平洋島國共同
打造減貧發展、氣變應對、防災減災、農業合
作、菌草技術中心等六大新合作平台，幫助斐濟
提升應對公共衛生事件和自然災害的能力。李汝
大表示：「中方願助斐濟實現『20 年國家發展規
劃』，並助力斐濟加快疫後復蘇，兩國守望相
助、攜手抗疫，充分體現了兩國的友好關係。近
年斐濟政府大力推進公路、港口、電力等基礎設
施建設，希望中斐在基建方面如機場、鐵路等領
域有更多合作，也冀望太平洋島國早日戰勝疫
情。」

致 力 協 助 斐 濟 與 中
國，及斐濟與香港

經貿往來的香港
斐濟總商會，自
2013 年 成 立 以
來，一直得到中
斐兩國政府的支
持，推動斐濟的
經濟發展。香港
斐濟總商會會長
呂金房接受本報
訪問時表示，中

國與斐濟於 2018 年簽署共建「一帶一路」合作諒
解備忘錄，借助「一帶一路」的東風，中國為斐
濟提供技術及金錢援助，協助當地改善基建，促
進社會經濟發展。

斐濟投資環境理想

呂金房指出：「斐濟投資環境良好，在基礎建
設及海產方面都有很大的發展空間。身邊亦有不
少朋友想在斐濟投資房產，然而到外國投資，人
生路不熟，會有一定風險。投資人士需要小心留
意，當地土地所有權有永久業權（Freehold）及租
賃業權（Leasehold）之分，購買前要確認是否為永
久業權土地，才能私人擁有，否則有可能被收回
土地。」乘着「一帶一路」的商機，斐濟將吸引

更多外資，當地住宅或供不應求，若港商考慮前
往興建住宅樓宇，呂金房建議要先進行實地考
察，了解當地實況，不要盲目投資。

近年商會與斐濟共和國駐港領事館合作，在港
派發抗疫物資，幫助有需要的少數族群在家抗
疫。商會把收到的捐款購買防疫物資，包括口
罩、搓手液、快速測試檢測劑、中成藥、諾麗果
茶及斐濟水等，轉贈有需要人士。呂金房表示：
「本會希望發揮在商界及地區的影響力，在需要
互相扶持的疫情期間，透過一班熱心人士的慷慨
解囊，幫助在港居住的少數族群。物資捐贈活動
一直延續至今，有需要人士可以主動聯絡商會，
攜手同渡疫情難關。」

欖球是斐濟的國技，亦是該國鼓舞國民精神的
運動。斐濟欖球隊是世界勁旅，也是香港國際七
人欖球賽的冠軍常客，曾在 2015 至 2019 年於這
項賽事連續 5 屆稱霸，同時是近兩屆奧運欖球的
金牌得主，成績斐然。

過去 3 年香港七人欖球賽因疫情延期，今年終
於復辦，球賽將於 11 月 4 日至 6 日回歸香港大球
場，合共有16支球隊參賽，包括矢志衛冕的斐濟
隊，李汝大表示：「欖球賽事不斷取消，各界都
有損失，如香港欖球總會表示已損失超過 2.5 億
港元，更無奈要裁走部分員工。賽事今年終於復
辦，我也十分期待。屆時參賽隊伍及其工作人員
在港會實施閉環管理，大會已為隊伍預訂專用酒
店單人房，每隊留港期間亦有專車接送和在指定
訓練場練習，期間會每天做核酸檢測。」11月的

七欖是賽季的揭幕戰，第二站賽事將於明年 4 月
再次回到香港，李汝大期望斐濟可以延續佳績，
再度稱霸。

香港七欖復辦香港七欖復辦 斐濟力爭衛冕斐濟力爭衛冕

斐濟共和國駐港名譽斐濟共和國駐港名譽
領事李汝大接受本報專領事李汝大接受本報專
訪訪。。 （（馮瀚文攝馮瀚文攝））

商會派發物資給有需要人士商會派發物資給有需要人士，，李汝大與呂金房李汝大與呂金房
（（左七及八左七及八））均有出席均有出席。。（（香港斐濟總商會圖片香港斐濟總商會圖片））

斐濟與香港的直航航班斐濟與香港的直航航班，，可望在明年可望在明年33
月後復飛月後復飛。。 （（圖圖：：Fiji AirportsFiji Airports））

斐濟重新開放海參出口斐濟重新開放海參出口，，以振興當地經濟以振興當地經濟。。
（（圖圖：：Ministry of Fisheries, FijiMinistry of Fisheries, Fiji））

斐濟風光秀麗斐濟風光秀麗，，是世界旅遊勝地是世界旅遊勝地。。（（新華社圖片新華社圖片））

斐濟在斐濟在香港七人欖球賽屢創佳績香港七人欖球賽屢創佳績，，亦被視為今亦被視為今
屆的冠軍熱門屆的冠軍熱門。。 （（路透社圖片路透社圖片））

今年今年 55 月月，，斐濟總理兼外長姆拜尼馬拉馬斐濟總理兼外長姆拜尼馬拉馬
（（右右））在蘇瓦與正在訪斐的中國國務委員兼外長在蘇瓦與正在訪斐的中國國務委員兼外長
王毅王毅（（左左））舉行會談舉行會談。。 （（新華社圖片新華社圖片））

香港斐濟總商會會長呂金房香港斐濟總商會會長呂金房
接受本報訪問接受本報訪問。（。（蔡啟文攝蔡啟文攝））

中國致力協助斐濟抗疫抗災中國致力協助斐濟抗疫抗災。。去年去年1212月月，，中國中國
駐斐濟大使錢波駐斐濟大使錢波（（左左））代表中華全國婦女聯合會代表中華全國婦女聯合會
向斐濟移交了一批包括發電機向斐濟移交了一批包括發電機、、水質淨化器等應水質淨化器等應
對熱帶氣旋的賑災物資對熱帶氣旋的賑災物資。。 （（新華社圖片新華社圖片））
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